

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

III.

¿A cuánto se cree que asciende la poblacion del imperio? ¿Quiénes son mas numerosos, los árabes ó los moros? ¿Pagan el impuesto por tribus ó por individuos? ¿Hay algunos árabes establecidos en la ciudad?

Antes de la peste se estimaba en cuatro ó cinco millones de almas la poblacion del imperio; mas puede calcularse que el contagio ha arrebatado cerca de un octavo. El número de los árabes escede al de los moros.

Hay algunos impuestos que se pagan por tribus y otros por individuos: no existe absolutamente ninguna regla que establezca alguna proporcion en los impuestos, y en general en nada se observa tanta arbitrariedad. Existen algunos árabes establecidos en la ciudad, pero son los menos.

IV.

¿Existen en el centro del reino ó en las fronteras muchas tribus que se niegan á pagar los impuestos?

En las fronteras existen algunas tribus que suelen negarse al pago de las contribuciones; pero las tropas que se envia á cobrarlas, les obligan muy pronto á pagar. En ge-

III.

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

¿Quiénes son mas indóciles, los moros ó los árabes? ¿Quiénes son mas ricos, los moros ó los árabes? ¿Las hordas errantes suelen tomar en arriendo las tierras de los habitantes de las ciudades para cultivarlas ó apacentar en ellas sus ganados?

neral son los árabes los que mas se resisten. Es de presumir que los moros son mas ricos, porque se ocupan á un mismo tiempo en la agricultura, en el comercio, en las manufacturas y en la imposicion del dinero; al paso que los primeros se limitan á la agricultura: las hordas errantes suelen tomar en arriendo tierras de los habitantes de las ciudades, ya para cultivarlas, ya para apacentar en ellas sus rebaños, que consisten en ganado mayor y menor, y en camellos, que les sirven para los trasportes, cuyo pelo hilan, y con cuya leche se alimentan: algunas veces tambien se comen el mismo animal.

Los buenos caballos se han hecho ya muy raros, porque los árabes han permitido la aficion á criarlos, por no ver que el gobierno y sus empleados les arrebatan á vil precio el menor caballo pasadero.

V.

¿Hay muchos propietarios de tierras?

V.

Aunque el bey posee muchas tierras, y existen otras muchas cu-

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

¿Estos propietarios residen todos en las ciudades ó hay algunos que vivan en casas aisladas ó en los pueblos? ¿Estos últimos no están espuestos al vandalismo de las hordas errantes?

VI.

¿A cuánto se calcula podrán ascender las rentas del Estado? ¿Cuáles son los objetos que las forman? ¿Las consumen enteramente los gastos ordinarios, ó puede reservarse alguna parte? ¿Se cree que el bey tenga un tesoro considerable?

Los productos pertenecen á la Mecca, no deja, sin embargo, de haber muchos propietarios; éstos viven en las ciudades y lugares, y aun en habitaciones aisladas, poco espuestas, en esta posicion, á las correrías de las hordas errantes.

VI.

En cuanto es posible valuar los recursos de un Estado en el que la mayor parte de las rentas se sacan anualmente al subasto, y consisten en vejaciones, puede calcularse que las rentas del bey de Túnez ascenderán á veinticuatro millones. Los objetos que las forman son las aduanas, los permisos para la extraccion de ciertos géneros, el arrendamiento de las diferentes cantidades que da cada nuevo gobernador, y cuya suma se hace cada día mas considerable por las subastas anuales, la renta de su patrimonio, el diezmo que percibe

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

sobre las tierras, el producto de las presas, la venta de los esclavos, etc. Los gastos distan mucho de consumir las rentas anuales, de las que cada año se reserva una parte.

Es indudable que el bey posee un tesoro considerable, que continuamente se aumenta, porque otro de sus defectos es una sórbida avaricia. La paz de España acaba de aumentar este tesoro con algunos millones, y Venecia no tardará á hacer lo mismo.

Argel y Constantina hacen de cuando en cuando copiosas sangrías á este tesoro, que el gobierno de Túnez podría poner á cubierto de sus ataques si emplease una parte de él en sostener sus plazas, sa marina y algunas tropas disciplinadas.

VII.

VII.

¿Existen en Túnez muchos esclavos cristianos? ¿Se han resca-

El número de los esclavos cristianos es en Túnez harto considerable, y se ha aumentado mucho de

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

tado algunos en los últimos años? ¿A qué precio? ¿A qué nación pertenecian?

algunos años á esta parte, en razon de la juventud y génio militar del bey, que estimula el corso, armando él mismo muchos corsarios. No es posible saber á punto fijo el número de estos esclavos, porque continuamente los cautivan y rescatan: en general son napolitanos, venecianos, rusos é imperiales. En el dia Nápoles rescata todos los que puede de los suyos, Génova lo hace alguna vez, Malta casi nunca; pero la órden suele hacer algunos canjes, en los que siempre lleva Túnez la ventaja, pues que nunca dejan en libertad mas que un maltés por dos, tres y cuatro musulmanes.

Desde la época del príncipe Paterno el rescate ordinario se ha fijado en trescientos cequíes venecianos, y en seiscientas piastras los rescates dobles.

El rescate de los esclavos pertenecientes al bey, que son los mas, se halla fijado en doscientos treinta cequíes venecianos cada marino, y cuatrocientos sesenta cada capitan ó mujer, de cualquier edad que sea; los particulares se arreglan generalmente á este precio, y aun algunas veces lo disminuyen por consideracion á la vejez ó poco talento del esclavo. ¡Qué engaño, por no decir otra cosa! Puede asegurarse que la suerte de los esclavos

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

vos en Túnez es en general muy benigna: muchos se quedan allí ó vuelven despues de haber sido rescatados: algunos alcanzan su libertad cuando muere su amo, y aun en vida de éste.

VIII.

VIII.

¿Cuántas tropas mantiene el bey? De qué países son? ¿Cuánto le cuestan? ¿Están disciplinadas y aguerridas? ¿Cómo están distribuidas?

Nota. En la época de la expedicion de Trípoli hizo el bey un aumento considerable en las tropas. Alistó casi todos los jóvenes krougoulis del reino en número de mas de mil doscientos, y de este aumento proviene que las tropas regladas

El bey mantiene cerca de veinte mil hombres, cinco mil turcos, mamelucos ó krougoulis: estos últimos son naturales del país, mas hijos de turcos ó de mamelucos, ó de su raza; dos mil spahis moros, al mando de cuatro agás, á saber: el agá de Túnez, del Kairouan, del Ref y de Bejea; cuatrocientos ambos moros al mando del bachitemba, su jefe, dos mil ó dos mil quinientos zouavas moros de todos países, bajo las órdenes de su hodgía. Existen cerca de veinte mil hombres alistados en los cuerpos de zouavas; mas el gobierno solo paga á lo mas dos mil y quinientos; los otros solo gozan de algunas preeminencias,

PREGUNTAS.

cuesten al gobierno cerca de seiscientas mil piastras anuales.

En el día solo existen dos compañías de mamelucos de veinticinco hombres cada una.

En el día solo existen dos compañías de mamelucos de veinticinco hombres cada una.

RESPUESTAS.

y sirven en ocasiones extraordinarias.

De once á doce mil árabes del campo, de las razas de los verdes Auledt Seids, Auledt Hassan, etc., comprendidos todos colectivamente bajo el nombre de *Mazerguis*: estos sirven para seguir á las tropas regladas y velar sobre los movimientos de los árabes tributarios, y particularmente sobre algunos jefes de los árabes independientes que se hallan acampados en los confines de Túnez y Constantina.

Los turcos, mamelucos y krougoulis, que representan la antigua milicia, cuestan hoy al gobierno mas de setecientas mil piastras de Túnez anuales.

La mayor parte de los mamelucos está destinada á la guardia del bey, dividida en cuatro compañías de veinticinco mamelucos cada una. Estos, además de su paga, reciben cada seis meses una gratificación de veinte piastras y algunas cortas retribuciones en telas y géneros. Son tambien portadores de las órdenes que el gobierno dirige á los gobernadores y á los cheikes; y

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

cuando estas órdenes tienen por objeto algunas contestaciones de particulares, es obligacion de éstos el mantener á los mamelucos mientras desempeñan su encargo.

Tambien existen en la guardia del bey algunos turcos y krougoulis, que en corta diferencia gozan de las mismas ventajas que los mamelucos: el gobierno solo los emplea en los negocios que tienen relacion con la milicia, y lo mismo sucede con los abmas moros y con los spahis.

Casi la mitad de los soldados existe en Túnez, en donde da la guarnicion de la plaza y del campo: el resto está repartido en las fronteras.

Á SABER:

En Tabarca	600
Gafsa	75
Gerbis.	75
Mehdia	50
Galipia	50
Hamamet.	50
Bizerte	150
Porto-Farina	100
La Goleta	300
Total	1450

PREGUNTAS

RESPUESTAS.

Se cuentan cerca de ochocientos
zouavas en las guarniciones.

Á SABER:

En Gerbis.	100
Zarcis.	25
Beben.	25
Gouvanes.	25
Guebes.	25
Hamma.	25
Haxe.	25
Sousse.	25
Taburba.	50
Sidi-Daoud.	25
En los castillos de Tú- nez.	150
Total.	500
En Aubarda.	200
La Goleta.	50
Total.	750

El gobierno emplea el resto de
los zouavas que tiene á sueldo en
el campo que envia todos los años
á las fronteras.

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

IX.

IX.

¿Existen en el rei-
no algunas caravanas?
¿En dónde se hallan?
¿Hacen un comercio
considerable? ¿Cuáles
son los objetos de los
cambios? ¿Pagan al-
gun derecho al gobier-
no?

Dos caravanas hacen cada año
viajes reglados á Túnez: la una vie-
ne de Constantina y la otra de Go-
demes. La de Constantina se re-
nueva ocho ó diez veces al año;
compra mercería, quincalla, dro-
gas, especiería, paños, telas, pla-
tería, joyería y gorros de la fábr-
ica de Túnez, cuyos géneros paga
con ganados, mantones y pesos du-
ros cortados. La de Godomes rara
vez hace mas de tres viajes; trae
negros, y compra mercería, quin-
calla, telas, otros artículos de los
arriba mencionados, y generalmen-
te todo lo que puede servir para
alimentar el comercio que hace en
el interior del Africa: el gobierno
no percibe derecho alguno de estas
caravanas.

X.

X.

¿Se reserva el go-
bierno algun ramo de
comercio?

Los ramos de comercio reserva-
dos al gobierno son los cueros, las
ceras que deja anualmente á una

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

compañía de judíos ó moros, mediante una retribucion de paños, telas ó dinero, las sosas ó barrillas que vende al mayor postor, la pesca del atun, por cuyo privilegio se dan anualmente veinte mil francos, y la del coral, por la cual paga casi la misma suma la compañía de Africa.

XI.

XI.

¿A cuánto subieron en el año último (1787) las esportaciones de Túnez para Levante, y las importaciones de Levante á Túnez?

Es de todo punto imposible calcular, aunque solo sea aproximadamente, las esportaciones de Túnez para Levante. Las aduanas que se hallan esparcidas por los diferentes puertos del reino, solo llevan unos registros informes, y se hace por otra parte mucho contrabando, que los gobernadores y aduaneros facilitan por la utilidad que les produce.

PREGUNTAS.

RESPUESTAS.

XII y XIII.

XII y XIII.

XII.

El estado sucinto y tan esacto como puede formarse que va á continuacion, responderá cumplidamente á estas dos preguntas.

las esportaciones de

Túnez para Europa, y la importacion de Europa á Túnez? *Resultado de los estados de comercio del año 1787.*

Las mercaderías que he-

XIII.

mos importado de Tú-

nez ascienden á . . . 5.225.844

¿En qué puertos se hicieron los cargamentos, y de qué na-

Las que hemos estrahido á . . . 4.634.531
Queda, pues, un esce-

Levante eran los buques por cuyo medio se hizo este tráfico?

dente de P 591.313
Reasumiendo estas dos primeras sumas, que hacen, 9.860.375

Comparando este total

al del comercio activo y pasivo de todas las naciones extranjeras, que asciende á . . 5.108.477

Resulta que la balanza

está en nuestro favor. 4.751.898